



Nous sommes à ce jour 76 adhérents

Le Pied Jacquet

Mars 2023

Numéro 16

Editorial

Un premier trimestre bien rempli

Lors de la dernière assemblée générale, nous avons décidé de centrer les activités de l'association sur 2 axes principaux à savoir :

1. Répondre aux demandes des candidats au départ
2. Assurer la promotion des chemins

Dans ce cadre, les activités de l'association ont été nombreuses, portées par les membres du conseil d'administration et quelques adhérent.e.s qui se sont mobilisé.e.s pour aider le conseil.

Ainsi nous avons proposé :

- 3 permanences à l'épicerie du pré où nous avons reçu une trentaine de futurs pèlerins, remis à ce jour 29 credentials et/carnets de miquelot
- 1 réunion en soirée pour la préparation au départ
- 12 séances de balisage
- 3 additifs modificatifs partiels aux guides GPS 1, GPS 2 et GPS 4 et une liste vérifiée des hébergements disponibles.
- Un groupe « Compostelle72 » sur facebook

Nous avons participé au forum nantais des chemins, à l'assemblée générale de l'APEO et à la marche sur le grand chemin montois organisée par l'association Chatillon Patrimoine.

Nous sommes fiers de ce que nous avons pu mener à bien ou engager pendant ce premier trimestre (en réalité 2 mois) et notre objectif est de faire que tous et toutes vous soyez fiers d'appartenir à cette association, de la faire connaître et de la servir dans la mesure de vos possibilités.

Beaucoup reste à faire notamment améliorer notre communication, faire vivre le site, revisiter le matériel de présentation de l'association et des chemins sur des formats plus faciles à transporter de type roll-up, rechercher des hébergements et toujours en suspens la réédition du guide Le Mont Saint Michel - Tours.

Nombre d'entre nous vont partir sur les chemins et seront donc moins disponibles pour ces différentes tâches qui vont donc être suspendues mais l'année n'est pas finie !... et les objectifs restent en ligne de mire.

**PROCHAIN
RENDEZ-
VOUS**

*Sortie de la
Saint Jacques
SAMEDI 22
juillet 2023*

Temps de rencontre et partage dans un lieu qui reste à déterminer.

Retenez dès maintenant cette date sur vos agendas.

**PROCHAINES
PERMANENCES
DE
L'ASSOCIATION**

**:
JEUDI 20 AVRIL –
JEUDI 25 MAI –
JEUDI 15 JUIN DE
17H30 A 19 H A
L'ÉPICERIE DU PRÉ**

LES MEMBRES DE L'ASSOCIATION EN CHEMIN

2

Ils sont partis ou vont partir prochainement :

Jean-Luc AINE et Annick DOUARD – Le Puy / Compostelle
Francis GANDON – Arles/Compostelle
Henry MORTAGNE – Le Puy/Compostelle
Bernard DECULTOT sur la voie de Vézelay
Dominique SERUS – Camino Portugès
Michel SOUVRE – Le Mans/Le Mont Saint Michel
Chantal BONDU – poursuit son chemin vers Le Mont Saint Michel
Zohra MRHAR – voie du Célé/Rocamadour
Marc et Chantal FEUVRIER sur le chemin Mozarabe en Espagne
Alain BRETEAU sur la via de la Plata
Marie Claude PIGAL et Didier CHAUVEAU vers Compostelle
Catherine CHARPENTIER de la pointe Saint Mathieu en Bretagne vers Compostelle
Marie LEBouc et Marie Anne GAINARD sur la voie de Vézelay
Véronique JACQUET et DUBRAY de Poitiers à Bordeaux sur la voie de Tours

D'autres continuent à se préparer avec des projets sur les différentes voies de Saint Jacques ou vers le Mont Saint Michel.

A tous et toutes, bon chemin.

COMPOSTELLE 72 AU FORUM NANTAIS DES CHEMINS

Organisé par les Haltes pèlerines 44, le journal Pèlerin et la librairie Siloe de Nantes

Journée du samedi 04 mars 2023



Rassemblement de nombreuses associations jacquaires particulièrement du grand ouest : l'occasion de rencontrer les associations jacquaires de l'ouest mais d'autres associations faisant la promotion d'autres chemins de pèlerinage comme le tro breiz, les chemins du Mont Saint Michel, les chemins de Saint Martin, la via Ligeria, la via Francigena ; l'occasion pour les membres du conseil d'administration qui avaient fait le déplacement de connaître de visu les représentants de ces associations et de nouer des liens plus concrets qu'au téléphone particulièrement avec les autres associations oeuvrant autour des chemins du Mont Saint Michel .

3

UNE BELLE SOIREE « PREPARATION A.U DEPART » LE VENDREDI 17 MARS 2023



Comme chaque année à pareille époque, l'association Compostelle 72 a organisé le vendredi 17 mars, une soirée de préparation au départ. Ce sont plus de 30 personnes qui se sont retrouvées à la salle Edith Piaf, rue de l'Estérel au Mans, pour échanger des informations et des conseils avant de se lancer sur les différents chemins de pèlerinage qui sillonnent la France et l'Europe.

Parmi les différents postes de renseignements le poste tenu par Françoise et Claude Barré, pour les conseils sur l'organisation du sac et son contenu, a toujours autant de succès.



Certains s'intéressent aussi au portage des bagages et notamment à l'offre de location de l'association du chariot Wheelie, particulièrement utile pour ceux qui veulent être autonomes et emmener leur toile de tente. Christian Soulard était aussi venu nous prêter main forte pour parler des chariots comme mode de portage.

Mais avant de s'équiper il faut choisir son chemin avec Michel Souvré et Alain Breteau



On adhère, on ré-adhère, on s'équipe d'une coquille au poste d'Annick Dugast, notre trésorière

DIMANCHE 26 MARS 2023 – Sur le grand chemin montois entre Crissé et La Chapelle Saint Fray

Belle marche sur le grand chemin montois organisé par l'association Chatillon Patrimoine avec le concours très actif de l'association des randonneurs du pays de Sillé pour la préparation et l'encadrement de la randonnée et d'autres associations locales de Domfront en Champagne notamment. Un regret : la faible participation de Compostelle 72



Passage à Conlie où M. LEMASSON, maire de la commune, nous attendait. Nous avons pu parler du chemin et de nos attentes en tant qu'association particulièrement de la question de l'hébergement.

Nous sommes passés entre les gouttes. L'occasion là encore de faire reconnaître ce grand chemin montois notamment par les 4 mairies concernées (Crissé, Conlie, Domfront en Champagne et la Chapelle Saint Fray). Merci aux maires de ces communes qui se sont déplacés pour nous accueillir et échanger sur les besoins du chemin.

Un merci particulier à la mairie de Domfront en Champagne pour la mise à disposition de la salle communale pour le repas et à la mairie de La Chapelle Saint Fray pour le pot de l'amitié servi à l'arrivée de la randonnée.



Un repas à l'abri dans la salle de la commune de Domfront en Champagne



La table des sarthois

On a sorti les capes mais elles n'ont pas vraiment servi.

On nous attendait à la chapelle de l'Habit pour une visite commentée.



Une belle journée pour les 11 membres de l'association qui ont pris part à cette marche



LE BALISAGE EN IMAGES

5

C'était le grand projet de ce premier trimestre. Le balisage, outre l'aide qu'il apporte aux pèlerins, participe à la promotion du chemin en le rendant visible aux yeux de tous, au-delà des pèlerins et des membres de l'association.

La tâche pouvait apparaître énorme d'autant plus qu'elle était urgente, idéalement à réaliser avant le printemps. **Françoise Le Garo** s'est attaquée avec énergie à la planification et à l'organisation de ces séances de balisage avec le concours des 5 membres du conseil et des 8 adhérents qui se sont mobilisés sur cet objectif.

Après les 2 séances de janvier qui ont permis de baliser, sur la base du travail précédent de Claude Morice, les dernières modifications de mise en sécurité du chemin, d'une part, au niveau du Gué Lian entre Saint Christophe du Jambet et Fresnay sur Sarthe, d'autre part, entre Dissay sous Courcillon et Saint Patern Racan, **ce ne sont pas moins de 12 séances qui ont été organisées sur 2 mois à raison souvent de 2 séances par semaine.**

Ce sont aujourd'hui 160 km de chemins sarthois (excepté la traversée du Mans) dont le balisage a été vérifié, complété ou carrément remis en place (car devenu inexistant) dans les 2 sens ; soit environ 320 km de marche pour les équipes de balisage.

Le balisage est une affaire d'équipe pour l'ambiance tout d'abord mais aussi parce qu'il ne s'agit pas simplement de poser des balises. Et un petit groupe de 4 à 6 est bien utile pour avoir l'œil partout et se partager les tâches.



L'organisation des RV, la préparation du matériel (balises, clous, marteau, tenailles, rape, colle.....), la définition du tronçon à vérifier en général calqué sur une fiche d'un des guides ont été pris en charge par Françoise.



L'organisation pour le portage du matériel s'est peu à peu améliorée : on est passé du sac de courses au sac « boîte à outils ».

Les poseurs varient : il faut clouter, parfois sécher le support pour que la balise colle au mieux, décoller les anciennes balises ou les déclouer....



Le
marche-
pied peut
parfois
être utile.



Répartition des tâches : celui qui tient le poteau, celle qui cloute et celui qui soutient moralement !



Il faut aussi veiller à optimiser le nombre de balises à poser ni trop peu (le pèlerin risquerait de se perdre) ni trop (éviter la pollution visuelle et la pollution tout court par le plastique) et cela a donné parfois lieu à des discussions surtout au début.



Il s'agit encore de vérifier la cohérence du balisage avec le descriptif des guides qui sont vendus par l'association, donc un des membres du groupe garde un œil sur le guide.

On joue aussi du sécateur.



On prend des photos éventuellement des selfies



On rencontre un pèlerin, parti du Puy jusqu'à Tours et en route pour le Mont Saint Michel, heureux de faire une rencontre sur son chemin.



On tourne un petit reportage LMTV le 22 mars (voir le lien sur notre site Compostelle 72)



On en profite pour nettoyer le chemin, ramasser tout ce qui ne devrait pas se trouver sur notre chemin.

La récolte est d'autant plus importante que le chemin emprunte des petites routes. Les quantités sont parfois impressionnantes.

Pour le portage, chacun sa méthode.



Les 2 Francis à la Croix de Montaillé



Des moments partagés, même en hiver on pique-nique





Parfois il doit faire moins chaud
ou il pleut

On se met à l'abri.



Merci à celles et ceux qui ont participé au balisage et un merci particulier à Françoise qui a pris en charge toute l'organisation matérielle et participer à toutes les séances de balisage.

N'oubliez pas que vous pouvez aussi suivre régulièrement les actualités de votre association :

sur le site internet <http://www.compostelle72.fr>

ou

en devenant membre du groupe Facebook qui vient d'être créé sous le nom
« COMPOSTELLE72 »

Tous les adhérents de l'association peuvent s'exprimer dans cette publication. Si vous avez des propositions d'article, une ou des anecdotes de chemins à partager, des propositions de lecture ou de film ou autres, merci de les transmettre à contact@compostelle72.fr

Directeur de la publication : Christine LEMAITRE

Comité de rédaction : Alain BRETEAU, Annick DUGAST, Michel SOUVRE, Odile FIMA, Nadine VOVARD, Françoise LE GARO, Yves PELOUAS, Marie-Françoise SCHOENBERGER, Jean-Yves POTTIER.